

Arquitectura del modelo **GOTA**

OBJETIVO:

Reconocer los fundamentos del modelo GOTA y los principales elementos que lo estructuran

PRINCIPIOS

• Progresividad

Mejora continua. El modelo se despliega progresivamente y se ajusta a las condiciones territoriales.

• Integralidad

Aborda todas las dimensiones de la gestión ambiental y se articula con los sistemas y procesos afines.

• Pluralismo

Diferencial y equitativo. Reconoce la pluralidad territorial, étnica y de género, y no es impositivo. Estos logros deben entenderse de acuerdo con la diversidad de ritmos y el posible carácter discontinuo y heterogéneo que adquieren en la jurisdicción y las diferentes territoriales.

• Transparencia

Gobierno abierto, acceso a la información y construcción de confianza entre los diferentes actores del modelo.

ENFOQUES DIFERENCIALES

• Género

Promueve el empoderamiento de las **mujeres** dentro del modelo, posibilitando su **liderazgo**, su **participación** efectiva y su **representación** en espacios de decisión. Además, incentiva la participación de más hombres en aquellos espacios donde la tendencia sea dejar en las mujeres el cuidado del aspecto ambiental.

• Cultural

Se oferta específicamente para **comunidades indígenas** y afrodescendientes, pero también para la población campesina, con unas características culturales especiales.



• Territorial

Considera las diferentes condiciones de **contexto**, así como de niveles en la participación, los intereses y la capacidad de incidencia de los actores.



ETARIO

El trabajo con los **jóvenes** cuenta con un enfoque especial dentro de Corantioquia, y en igual sentido debe procederse con su participación en el modelo. En las diferentes instancias debe garantizarse su **representación**, no con sentido de relevo, sino de integración, pero posibilitando en todo caso su ascenso a lugares de **toma de decisiones**.

PROCESOS

• Regulación ambiental y gestión de conflictos

Contiene todo lo referido a la gestión del territorio y su patrimonio, lo cual se cumple con la formulación participativa de los **planes, presupuestos y reglamentos**, así como con los dispositivos de **gobierno abierto** y de transparencia, que posibilitan el seguimiento por parte de la ciudadanía.

Como **metodología** de trabajo debe priorizar la detección temprana de conflictos, la resolución amigable y la transparencia en la gestión administrativa.

• Integración regional y articulación nacional

La **participación ambiental** tiene una dimensión supramunicipal, no solo por el alcance territorial de sus temas de interés, que no siempre se agota en una localidad, sino también por la necesidad de integrar los procesos bajo el acompañamiento de **Corantioquia**. Adicionalmente, es necesario propiciar la articulación con experiencias similares de otras regiones y jurisdicciones, a fin de fortalecer las capacidades ciudadanas en la gobernanza.

Esto demanda entonces la construcción de **tres dinámicas** de integración: la que se hace alrededor del **objeto de participación** (como una cuenca o área protegida), la que se hace respecto a la **jurisdicción Corantioquia** y la que se hace respecto al tema, con **procesos** de otras CAR o plataformas nacionales.

INSTRUMENTAL

Aquí se ubican los principales instrumentos para la operación del modelo de gobernanza, con las siguientes características:

• Comité Gestor

Es el grupo encargado de impulsar la **integración del modelo**. Es liderado por **Corantioquia** y tiene representación de diversos actores. Una de sus tareas fundamentales será la de ensamblar el modelo dentro de la estructura de **Corantioquia** y conseguir su reconocimiento e incorporación en todo el dispositivo institucional.

• Capítulos territoriales de gobernanza

Habrán uno por cada área territorial de **Corantioquia** y serán constituidos a medida que avance la implementación del modelo y se activen sus diferentes componentes. Su rol es similar al del Comité, pero en una escala territorial.

• Marco normativo

Está constituido por las disposiciones internas de **Corantioquia**, con las que adopta el modelo y dispone su implementación. Partiendo de un acuerdo de su Consejo y pasando por los distintos reglamentos, los diferentes componentes del modelo deben hacer parte integral de los procesos de **Corantioquia**.

• Planes y políticas

El modelo se nutre de los **planes y políticas** existentes en **Corantioquia**, pero al tiempo debe propiciar el desarrollo de piezas particulares para dinamizar la gobernanza en cada instancia y proceso institucional. Las piezas particulares que se requieran irán siendo identificadas y definidas por el Comité a medida que se despliega el modelo.

GESTIÓN DEL CONOCIMIENTO

Consiste en construir y reproducir el **saber individual y colectivo**, de forma tal que se convierta en un motor y en un resultado del proceso de gobernanza. Este ejercicio debe estar articulado al proceso de **gestión del conocimiento** que la Subdirección de Planeación lidera en la Corporación como un capítulo especial, especializado en la participación ambiental desde sus diferentes actores y enfoques:



• Formación



• Información



• Comunicaciones



• Investigación

SEGUIMIENTO Y EVALUACIÓN

Consiste en la **medición del cambio** a través del monitoreo y la evaluación, la rendición de cuentas y el control social. Este proceso apunta al cumplimiento de los objetivos y, en consecuencia, debe tener enfoque de cambio: medir la diferencia entre lo encontrado, lo logrado y lo buscado, para lo cual podrían abordarse los siguientes criterios de medición:



• Evaluación con enfoque de cambio

• Medición de capacidades e incidencia ciudadana

• Medición de competencias y legitimidad institucional

• Medición de capacidades para el trámite de conflictos ambientales

• Medición de integración y pluralismo

HERRAMIENTAS

La implementación y sostenibilidad del modelo requiere una serie de herramientas para la **planeación** y el **seguimiento**, entre las cuales están:

• El mapa de actores

• El mapa de instancias

• El mapa de tensiones y conflictos ambientales

• El mapa de movilización y acción ciudadana

ESPACIOS

• Comité Gestor

Es liderado por **Corantioquia** y está integrado por representantes territoriales y sectoriales. Es el encargado de **liderar la gestión** en la validación, implementación y evaluación del modelo. A este comité le corresponde gestionar y articular el modelo en la estructura de la Corporación, de forma tal que no sea un ejercicio marginal o exclusivo de una dependencia.

• Espacios territoriales y sectoriales

Son **escenarios naturales** de participación en cada área territorial y en el nivel supramunicipal (mesas ambientales, acueductos, red juvenil, cabildos y consejos comunitarios). Definen los planes particulares de participación y se integran en red al sistema general.

• Plenaria de gobernanza

Está integrada por **representantes** territoriales y sectoriales del modelo. Orienta el **proceso general** y le hace seguimiento al plan. Designa el Comité Gestor y aprueba el plan del modelo.

